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АНКЕТА — 2016.
«Кур'ер» советуется
с читателями 

Время зимней резины. 
Советы по выбору 
и монтажу шин 

c. 24 c. 27

Детские комнаты — нужный 
проект, с которым ещё 
надо работать c. 2

Скульптура Слуцка: 
сколько в городе было 
памятников Ильичу

c. 8-9

Регистратура поликлиники 
на месяц переехала

На первом этаже Слуцкой поликлиники 
начался ремонт. В связи с этим 
регистратура переведена на второй этаж. 
Где теперь взять талон к врачу и другие 
подробности о работе поликлиники читайте 
на с.5

Фото: Алесь Достанко
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Цэны і тарыфы 
тыдня з 1.11.2015 г. 
(у рублях)

Водазабеспячэнне (1м3) з лічыльнікам
да 140 л/1 чал. без лічыльніка

Электра-
�энергі�
(1кВт.г)

а) дамы без эл.пліт
▪ да 150 кВт/г
▪ да 300 кВт/г
▪ звыш 300 кВт/г

б) дамы з эл.плітамі
▪ да 250 кВт/г
▪ да 400 кВт/г
▪ звыш 400 кВт/г

в) дамы без эл.пліт,
гар.вады і прыр.газу
▪ да 300 кВт/г
▪ звыш 300 кВт/г

Электра-
энергія
(1кВт.г)

1 435,8

5 400

810,7
1053,9
1467,5

 953,8  
1239,9

953,8
1239,9
1467,5
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Леонид Григорич
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Волею�судьбы�случ-
чанка�Елена�В.�живёт�
в�квартире�над�детской�
комнатой�«Энерги�»,�
котора��расположена�
в�подвале�дома�№2�
по�улице�Коржа.�В�своём�
письме�она�рассказала�
о�проблемах,�св�занных�
с�этой�комнатой.

Редакция, чтобы разо-
браться в ситуации, встре-
тилась с руководителями 
районного спорта, дирек-
тором спортивного клуба 
«Триумф», жителями этого 
дома и случчанами, кото-
рые занимаются в «Энер-
гии».

Проект�хорош,�
но�не�доработан�

Елена В. видит детскую 
комнату как светлую и про-
сторную. «А если тесное по-
мещение без вентиляции, 
без раздевалки, без туа-
лета, с нависающими над 
головой потолками... Увы, 
бывают и такие в подваль-
ных помещениях домов», — 
говорит она об «Энергии».

Такие, как пишет Еле-
на, «храмы Олимпа» она 
считает «наскоро скроен-
ным проектом со множе-
ством погрешностей». При 
этом соглашается: «Какая 
ни есть, а забота о детях. 
Уж лучше в тепле под 
присмотром инструктора, 
лишь бы без дела не сло-
нялись по улицам». 

И называет детскую ком-
нату «Энергия» хорошим 
примером такого подхода, 
но с оговорками: «Здесь 
чисто, уютно, светло. Дети 
в тепле, но их тепло до-
рого обходится жильцам 
подъезда с учётом ото-
пительной системы под-
вального помещения. 
А система весьма стран-
ная... от неизолированной 
отопительной трубы. Теп-
ло — не то слово. До 7 Гкал 
в месяц — это даже жарко! 
И ровно столько теряют 
жильцы подъезда». 

Автор письма отмечает, 
что у детей замечательный 
наставник Георгий Амбар-
цумян. Он прекрасно игра-
ет в шахматы. В клубе есть 
тренажёры, штанга, гири, 
боксёрская груша. 

Раз они есть, то должны 
быть и тесты санстанции 
на уровень шума от этих 
снарядов. Но, утверждает 
Елена, тестов нет, как нет 
и шумоизоляции. Не уве-
рена она и в том, как счита-
ются киловатт-часы, «если 
в помещении нет счётчика 
электроэнергии. И откуда 
она берётся, если электро-
щитки давно сгорели?»

Проблему создают и ре-
монты в детской комнате. 
От запаха краски «бегут 
даже тараканы. А вот 
жильцам подъезда бежать 

некуда». Но что хуже всего 
для детей и жильцов дома, 
так это отсутствие туалета 
в детской комнате, увере-
на случчанка: «И бегают 
дети на улицу. А если там 
минус? Приятного для 
здоровья мало, как и для 
дворового пейзажа».

В заключение Елена 
констатирует: «Думаю, 
всего этого достаточно, 
чтобы задать вопрос чи-
новникам: кому во благо 
такие детские комнаты? 
Вам для отчёта, жильцам 
дома или детям? Не спо-
рю, дети должны быть под 
присмотром взрослых, 
должны заниматься твор-
чеством, спортом. Но в бо-
лее комфортных условиях 
и не в ущерб жильцам до-
мов, в которых арендуются 
подвальные помещения. 
И если в проекте «Детская 
комната» что-то не дорабо-
тано, не проще ли сначала 
всё додумать, сделать, а уж 
потом вещать на дверь под-
вала табличку с её назва-
нием».

Конфликт вокруг «Энергии»

От�редакции

Польза детских комнат, 
а значит, и их необхо-

димость неоспоримы. 
Этот факт объединяет 
все стороны конфлик-

та. В «Энергии» чисто-

та, уют, свежий воздух 
(открыты форточки) от-

тесняют на второй план 
нависающие над голо-

вой низкие потолки. 
А когда видишь зани-

мающихся детей и по-

нимаешь, что им тут 
хорошо, то проблемы 
отступают. Но они есть. 
Маленькая, скромно 
обустроенная разде-

валка. Боксёрская гиря, 
которая закреплена 
на плите перекрытия, 
а она служит основа-

нием пола квартиры 
Елены. Из-за этого се-

рия мощных ударов, 
возможно, способна 
потревожить тех, кто 
живёт на первом этаже 
подъезда. Но под-

ростки, уверен Георгий 
Амбарцумян, на «шу-

моизлучающие» удары 
не способны, ведь вес 
груши значительно 
больше веса каждого 
из них. А взрослым он 
не разрешает ею поль-

зоваться во избежание 
проблем. Как, кстати, и 
тренажёрами. Хотя же-

лающие есть и готовы 
даже за это платить...
Во время визитов 
в «Энергию» перед 
глазами не раз вставал 
ФОК на улице Уласовца, 
проданный, заброшен-

ный и ставший в итоге 
бесполезным для 
города.

МАСТЕР-КЛАСС.�Виктор�Напылов�(84�года,�на�фото�первый�слева)�и�Александр�Кисель�(95�лет,�третий�слева)�
приход�т�в�клуб�«Энерги�»�практически�каждый�день.�С�п�ти�лет�посещают�её�Матвей�Долбик�(второй�слева)�
и�Артём�Трайно�(крайний�справа),�сейчас�им�уже�по�6�лет.�Фото: Леонид Григорич

Семь детских ком-

нат Случчины объе-

динены в районный 
физкультурно-
спортивный клуб 
«Триумф». Шесть 
из них находятся 
в городе и одна 
— в а.г. Вежа. 
Директором РФСК 
является Георгий 
Амбарцумян. Его 
«штаб-квартира» 
размещается 
в детской комнате 
«Энергия». 

На�заметкуu

Вопрос  
   юристу

Колодец 
раздора

Родители мужа 
в 1964 году на сво-

ём участке совместно с 
соседями построили ко-
лодец. В 2015 году муж 
приватизировал учас
ток, и колодец теперь 
находится в его грани-
цах. Сосед предъявляет 
претензии на свобод-
ный доступ к нему для 
забора воды, ссылаясь 
на то, что он строился 
совместно. В против-
ном случае требует 
оплатить 1/3 часть 
стоимости совместной 
постройки. Никаких 
подтверждающих доку-
ментов у него нет. 

Обязана ли наша 
семья предоставлять 
ему свободный доступ 
к колодцу? Может ли он 
требовать материаль-
ной компенсации?

Леокадия Давидовская,
г.Слуцк

Право ограниченного 
пользования чужим 

имуществом (сервитут) мо-
жет быть установлено в от-
ношении части земельного 
участка для прохода к ко-
лодцу по решению суда 
в том случае, если ваш сосед 
докажет свои права на этот 
колодец. Доказательства-
ми в суде могут быть любые 
сведения, полученные из 
законных источников — 
например, публикация 
в газете с вашим вопросом, 
в котором вы подтверждае-
те факт совместного устрой-
ства колодца. 

При рассмотрении вопроса 
об установлении сервитута 
будут учитываться и ваши 
интересы, в частности, воз-
можность использования 
участка по назначению в 
случае установления сер-
витута, возможность орга-
низации водоснабжения 
соседнего дома другим пу-
тём. В случае установления 
сервитута вы вправе требо-
вать соразмерную плату за 
пользование частью своего 
участка. До установления 
сервитута обязанности 
предоставлять свободный 
доступ к колодцу у вашей 
семьи нет.

Для того чтобы взыскать 
с вас компенсацию за отказ 
от прав на колодец, сосед 
должен будет подтвердить 
доказательствами обосно-
вание её, компенсации, 
размера.

И, собственно, сам совет: 
поскольку вы не отрицаете 
участие соседа в постройке 
колодца, а рассмотрение су-
дом вашего спора повлечёт 
расходы, возможно, сравни-
мые со стоимостью колодца, 
с обеих сторон, то лучшим 
путём решения проблемы 
является мирный.

Павел Сапелко,
юрист

Александр Вежнавец,
заведующий сектором 
спорта и туризма Слуц-

кого райисполкома: «Пись-
мо меня не удивляет, оно 
не первое. В «Энергии» ра-
ботает большой энтузиаст  
Георгий Амбарцумян. Всё 
хорошо там организовал. 
Автор правильно пишет: 
чисто, уютно, дети под при-
смотром. Спасибо ему бы 
сказать за добро, которое 
он делает — нет, ищут не-
достатки. 

Не спорю, есть проблемы. 
Но с ними Георгий Рубено-
вич справляется, находит 
решения. Не всегда иде-
альные, но максимально 
возможные. Да, в детской 
комнате нет туалета. Там 
его по техническим при-
чинам невозможно обу-
строить. Но в ста метрах 
находится Центр техниче-
ского творчества молодёжи 
(бывшая СШ №3). По мно-
гочисленным жалобам 
Елены работали различ-
ные службы, были и суды. 
Претензий у них нет». 

Георгий Амбарцумян, 
директор РФСК «Триумф»: 
«Детская комната «Энер-
гия» работает уже около 
25 лет. Сюда в свободное 
время может прийти каж-
дый желающий. Сейчас её 
ежедневно посещают около 
30 детей и 16 взрослых. Их 
возраст — от 6 до 95 лет.

Лет пять назад здесь был 
притон. Теперь же, в пись-
ме это отмечено, чисто, 
тепло, уютно. Дети заня-
ты полезным делом и под 
присмотром. С жалобами 
Елены разбирались сан-
станция, службы ЖКХ, 

участковый инспектор 
РОВД. У них претензий 
к клубу нет. Например, 
та же электрика. Да, у нас 
в помещении нет электро-
счётчика, элект рощитов. 
К энерго снабжению мы 
подключены через щито-
вую, которая находится 
в соседнем подъезде. Там 
же стоит и счётчик, пока-
зания которого фиксирует 
ЖЭУ. У нас даже доступа 
в щитовую нет, она нам 
не принадлежит. У нас 
в подвале, как и в любом 
жилом доме, проходит раз-
водка систем отопления и 
горячего водоснабжения 
подъезда. У нас тепло, так 
сказать, по определению. 
Более того, мы бережём 
тепло: подвал нами утеп-
лён, за этим следим. Во 
время судебного разбира-
тельства приходили пред-
ставители, это проверяли, 
их всё устроило». 

Жители первого эта-
жа подъезда: «Детская 
комната проблем нам не 
создаёт. Ни шума из под-
вала, ни туалета во дворе. 
До прихода Рубеновича 
это был притон: бутылки, 
сигареты, гитары. Жалова-
лись, куда могли, участко-
вого вызывали каждую не-
делю. Теперь тихо и чисто. 
Всё организовано хорошо. 
Конечно, помещение при-
способленное, всех условий 
нет. Но чем богаты...» 

Комментарии�специалистов

Ваших�писем�
ждём�на��почту�
«Кур'ера»:�
info@kurjer.info



3
інфа

Кур’ер
www.kurjer.info

Каналізацыя (1 м3) з лічыльнікам
да 140 л/1 чал. без лічыльніка

1. па лічыльніку (1м3)
ацяпляльныя прыборы:

зіма            лета     
   623,3          2 281,8

2. без ліч-ка (з 1 чал)
а) газавая пліта  
б) газавыя пліта 
і калонка

3. па лічыльніку (1м3)
4. без ліч-ка (з 1 чал) газавая пліта
Газавы балон (21 кг)

Газ 

Зв
ад

ка
ва

ны

П
ры

ро
дн

ы

958,6

3 600

18 150

52 400

9 658,7

18 150
90 950

Тэлефонныя размовы 
▪ па горадзе і раёне
▪ міжгароднія
▪ абанплата

51
100

21 000

РЭГІЁН І КРАІНА

ПЕДАГОГИ ЛЮБАН-
ЩИНЫ — ПЕДАГО-
ГАМ КОПЫЛЬЩИНЫ. 
На днях делегация педа-
гогов Копыльского райо-
на посетила Любанщину. 
Гости побывали в гим-
назии №1, где изучили 
систему дистанционного 
обучения. Преподаватели 
СШ №2 г.п. Уречье рас-
сказали о том, как здесь 
налажена работа по граж-
данско-патриотическому 
воспитанию детей. Делега-
ция из Копыля отметила, 
что любанский опыт будет 
использован на Копыль-
щине.

Цитата недели

Сергей Сидорский,
член Коллегии по промышленности  
и агропромышленному комплексу  
Евразийской экономической комиссии

“
Все успокоились, работают, но опять кому-то 
неймётся! Кому-то интересно пальмовое мас-

ло — эту тему пытаются навязать всем и вся. Не надо 
Беларуси навязывать эти вопросы. Беларусь постав-
ляет все высококачественные продукты, причём 
только по ГОСТам! А ГОСТ предусматривал даже 
в бывшем Союзе использование только натуральных 
продуктов. И всё, что пытается кто-то выявить — на 
каком-то базаре в Омске, уже всем набило оскомину.

Обзор прессы подготовлен по материалам newsstd.by, kopyl.by, lluban.by, belta.by, shahter.by, tut.by,  kp.by
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СРОКИ ГОДНОСТИ МО-
ГУТ СТАТЬ РАЗНЫМИ. 
В Беларуси предприятия 
могут получить право 
самостоятельно устанав-
ливать предельные сроки 
годности пищевой про-
дукции. Такая новация 
предусмотрена проектом 
закона «О внесении изме-
нений и дополнений в За-
кон Республики Беларусь 
«О санитарно-эпидемио-
логическом благополучии 
населения», который гото-
вится к первому чтению.

ЛИШИЛИ РОДИТЕЛЬ-
СКИХ ПРАВ ИЗ-ЗА ИН-
ТЕРНЕТА. Интернет-за-
висимость стала причиной 
лишения родительских 
прав жительницы Ба-
рановичей. Безработная 
31-летняя женщина всё 
время проводила в соц-
сетях и за играми. Она 
забывала отводить сына 

в школу, готовить ему 
еду, не заботилась о здо-
ровье. Мальчика 2006 года 
рождения временно изъ-
яли из семьи и признали 
нуждающимся в государ-
ственной защите. Мать 
не пожелала менять свой 
образ жизни, и в суд было 
передано дело о лишении 
её родительских прав.

ЭКОНОМ И Ч ЕСК И Й 
ПРОГНОЗ. Скромный 
рост экономики Белару-
си возобновится только 
в 2017 году, заявил стар-
ший экономист Всемир-
ного банка Руслан Пи-
онткивский на брифинге 
в Минске. В 2015 году ВВП 
упадёт, как и предполагал 
ВБ, на 3,5%, в 2016-м па-
дение продолжится чуть 
медленными темпами — 
на 0,5%. В 2017 году возоб-
новится незначительный 
рост — на 1%, считает ВБ.

СБОР ВТОРСЫРЬЯ 
СЛАБОВАТ. Во дворах 
многоэтажных домов уста-
новили 60 новых контейне-
ров для раздельного сбора 
мусора. Всего их в городе и 
районе насчитывается 428. 

Однако доля вторсырья, 
собираемая через контей-
неры, остаётся низкой: 
по бумаге и картону из за-
планированных 376 тонн 
собрали только 5,6. Не луч-
ше обстоят дела со стеклом 
и полимерами. Подавля-
ющую долю отходов, иду-
щих на переработку, по-
прежнему заготавливают 
приёмные пункты.

БОЛЬШАЯ НАГРУЗКА 
НА ВРАЧЕЙ. Работа Соли-
горской поликлиники рас-
считана на 600 посещений 
в смену. 

Фактически же этот 
показатель составляет 
2012 посещений в смену. 
Участковыми врачами-
терапевтами за 9 месяцев 
было принято 104 604 че-
ловека, свыше 21 тысячи 
солигорчан вызывали вра-
чей на дом. 

Нагрузка на участковых 
врачей-терапевтов — 149%. 
За ними по загруженности 
идут хирурги, затем онко-
логи и врачи-неврологи.

ГОРОД БУДУТ УПЛОТ-
НЯТЬ. На заседании Мин-
облисполкома было отме-
чено, что генеральный 
план развития Старых 
Дорог, который был при-
нят в 1995 году, предстоит 
откорректировать. По мне-
нию специалистов, город 
не будет развиваться за 
счёт прилегающих сель-
скохозяйственных земель. 
Предстоит найти внут-
ренние резервы для за-
стройки. Ими могут стать 
территории санитарно-за-
щитных зон промышлен-
ных предприятий, а также 
историко-культурная зона.

Старые Дороги Любань Солигорск Копыль

В парламент поступил 
проект закона «О занято-
сти населения». Не ис-
ключено, что первое 
чтение документ прой-
дёт уже этой осенью. 
Какие проблемы на рын-
ке труда он поможет 
решить?

СОБИРАЕШЬСЯ 
СОКРАЩАТЬ — 

ПРЕДУПРЕДИ. Если 
наниматель планирует 
проводить сокращения, то 
сообщить об этом в службы 
занятости он должен будет 
за 2 месяца. 

ЕСТЬ ВАКАН-
СИИ — СООБЩИ. 

Сейчас наниматель дол-
жен информировать о на-
личии у него свободных 
вакансий в течение двух 
недель. Предлагается со-
кратить этот срок до 5 ра-
бочих дней.

НЕ СОКРАЩАТЬ, 
А ПЕРЕОБУЧАТЬ. 

Центры занятости будут 
компенсировать нанима-
телям затраты на пере-
обучение кадров, которые 
могут попасть под сокра-
щение, или тех, кто занят 

неполный рабочий день. 
Частично будут компенси-
ровать затраты и на обуче-
ние работника без опыта 
практической работы. 

Т Р Е Б О В А Н И Я 
К БЕЗРАБОТНЫМ 

УжЕСТОЧАТ. Предлага-
ется сократить максималь-
ный срок нахождения на 
учёте в два раза — до 18 ме-
сяцев. Безработного с на-
правлением обяжут явить-
ся к нанимателю в течение 
двух дней. За прогулы за-
нятий по переобучению 
будут снимать с учёта. 

ПРОГУЛЯЛ — УжЕ 
НЕ БЕЗРАБОТ-

НЫЙ. Если гражданин 
лишился статуса безра-
ботного по своей вине (за 
те же прогулы), то снова 
стать на учёт по безрабо-
тице он может не раньше 
чем через год. 

ПОСОБИЕ НЕ УВЕ-
ЛИЧАТ. Размер посо-

бия по безработице останет-
ся прежним. Максимум, на 
который могут рассчиты-
вать безработные, — 2 ба-
зовые величины (сейчас это 
360 тыс. рублей).

Новый закон о занятости
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ПРОГУЛЯЛИСЬ ПО СЛУЧИ 
НА БАЙДАРКАХ. Случчанин 
Андрей Латышев, помимо сек-
ции рукопашного боя в СШ №13, 
ведёт кружок водного туризма на 
Слуцкой станции туризма. Летом 
прошлого года он провёл поход 
по Случи. В этом году летом с ре-
бятами они прошли по Неману 
более 160 км. «И вот на осенних 
каникулах ярким событием для 
ребят, занимающихся в кружке 
водного туризма, стал небольшой 
однодневный поход-прогулка по 
Случи», — сообщает Андрей Ла-
тышев. 

Несмотря на трудности и непред-
виденные препятствия, поход, по 
отзывам участников, удался на 
славу. Отдел новостей

Анкета — 2016
Дорогие читатели! 
«Інфа-Кур'ер» просит 
вас принять участие 
в анкетировании.

Ваше мнение, ваши 
подсказки будут обяза-
тельно учтены редакци-
ей при определении стра-
тегии развития газеты 
и её сайта на 2016 год. 

Заполните анкету 
на странице 24, вы-
режьте и передайте её 
киоскёру в любом киоске 
«Минск облсоюзпечать». 

Иногородние могут от-
ветить на вопросы ан-
кеты на нашем сайте  
kurjer.info

Редакция

Фото предоставлено А.Латышевым

Фото предоставлено А.Латышевым
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Николай Ильич Ва-
силевич — личность, 
знаменитая не только 
на Случчине. В 80-е 
годы прошлого столе-
тия возглавляемое им 
хозяйство «Агрофирма 
«Лучники» славилось 
на всесоюзном уровне, 
а в начале этого века 
было в числе самых 
эффективных предпри-
ятий агропромышленно-
го комплекса Беларуси.

Всего же председатель 
руководил сельхозпред-
приятием 34 года. 19 де-

кабря Николаю Ильичу 
Василевичу исполнится 
76 лет.

На XIII сессии Минского 
областного Совета депута-
тов 27-го созыва, которая 
прошла 29 октября, Нико-
лаю Василевичу присвое-
но звание почётного граж-
данина Минской области.

Награждение новых по-
чётных граждан, вруче-
ние удостоверений и лент 
будет проведено на реги-
ональном фестивале-яр-
марке «Дажынкi-2015» 
в Вилейке.

Отдел новостей

Николай Василевич удостоен 
звания «Почётный гражданин 
Минской области»

ПОЧЁТ-
НЫЙ 
ГРАЖ-
ДАНИН. 
Николаю 
Ильичу Ва-
силевичу 
19 декабря 
исполнит-
ся 76 лет, 
почти по- 
ловину 
из них он 
управлял 
агрофир-
мой «Луч-
ники». Фото: 
Алесь До-
станко

В понедельник, 2 ноя-
бря, на «Беларуська-
лии» погиб рабочий. 

Информация о происше-
ствии поступила в спаса-
тельную службу в 16.55. 
По данным МЧС, при вы-
полнении работ по укреп-
лению горной выработки 
на отметке 420 метров под-
земного горного участка 
3 РУ произошёл выброс 
природного метана. Кон-
центрация паров метана в 
воздухе составляла более 
10% (допустимо 1%).

В 22.30 в шахте было об-
наружено тело крепиль-
щика 3 РУ.

Солигорским РОСК по 
факту нарушения правил 
безопасности горных ра-
бот, повлёкшего по неосто-
рожности смерть челове-
ка, возбуждено уголовное 
дело.

Нынешняя осень стала 

чёрной полосой для ОАО 
«Беларуськалий», в част-
ности, для 4 РУ. Различ-
ные ЧП следовали в этом 
подразделении одно 
за другим:

5 сентября из-за об-
рушившейся кровли на 
4 РУ пострадал 31-летний 
горнорабочий. Мужчина 
в тяжёлом состоянии до-
ставлен в реанимацию;

22 октября 39-летний 
электрослесарь 4 РУ по-
лучил химические ожоги 
лица и глаз средней тя-
жести при утечке щёлочи 
в одном из цехов;

26 октября на промпло-
щадке 4 РУ обрушились 
металлоконструкции в од-
ной из галерей, произо-
шёл разрыв конвейерной 
ленты, осуществляющей 
подачу руды от цеха дроб-
ления на фабрику. Постра-
давших не было.

Отдел новостей

На «Белкалии» погиб рабочий

В Слуцке завершились 
работы по укладке 
первого слоя асфальта 
на втором участке новой, 
пока безымянной ули-
цы — от медколледжа до 
улицы М.Богдановича.

Александр Шерешик, 
директор ООО «Дорстрой-
сервис», рассказал «IК», что 
сейчас покрытие улицы со-
стоит из двух слоёв. Пер-
вый выполнен из асфаль-
тогранулята, а второй — из 
асфальта. «В следующем 
году предстоит уложить 
ещё один, завершающий, 
слой асфальта, — уточнил 
он. — Точные сроки зави-
сят от финансирования».

Всего для покрытия ули-
цы будет использовано 
1600 т асфальта. По ин-
формации директора «Дор-
стройсервиса», одна тонна 
асфальта сегодня стоит 
579 тыс. рублей (без НДС). 
При условии, что его цена 
сохранится до завершения 
работ, общая стоимость 
уложенного асфальта со-
ставит для районного бюд-
жета 926,4 млн рублей (без 
НДС).

Участок новой улицы 
в районе моста через Случь 
пока асфальтироваться не 
будет. Здесь предстоит со-
орудить транспортную раз-
вязку.

Леонид Григорич

Асфальт на новой улице стоит почти 1 млрд рублей

ЕЗДИМ ПО АСФАЛЬТУ. На втором участке новой улицы 
протяжённостью около 850 м уложен первый слой ас-
фальта. Всего их будет два при общей толщине 11 см. 
Фото: Леонид Григорич

Спустя три месяца с мо-
мента вступления в силу 
постановления № 666 
в регионе выдано 12 са-
нитарно-гигиенических 
заключений: восемь 
в Солигорске и четыре 
в Слуцке. Несоответ-
ствий по показателям 
безопасности выявлено 
не было, контроль прош-
ли все.

Напомним, что принятый 
документ обязывает прово-
дить санитарно-гигиени-
ческую экспертизу почти 
всех импортных товаров, 
ввозимых в нашу страну. 

Как рассказала коррес-
понденту «IK» Светлана 

Игнатович, заместитель 
главного врача ГУ «Слуц-
кий зональный центр эпи-
демиологии и гигиены», 
проверку проходили сла-
дости, конфеты и пищевые 
добавки. В разработке ле-
жат ещё несколько заяв-
лений. 

«Никаких очередей нет, 
всё быстро. Срок процеду-
ры — 15 дней. Если собран 
весь пакет документов, 
в том числе протокол ис-
следования товара, тогда 
заключение выдаётся в те-
чение 2-3 дней», — говорит 
собеседница. 

В Солигорске проводи-
лись испытания по чаю 
Ahmad Tea и керами-

ческим кружкам. На дан-
ный момент заявлений на 
экспертизу нет. 

«Нашим основным за-
казчиком является фирма 
ООО «Энергия», которая 
поставляет различные пи-
щевые продукты и посуду 
из ОАЭ и Китая. 

Компания давно на рын-
ке, поэтому с ней работа-
ется быстро и легко», — 
отметила Ольга Татур, 
заведующая отделом ги-
гиены ГУ «Солигорский 
зональный центр эпиде-
миологии и гигиены».

В Слуцке можно прове-
сти исследования только 
на пищевые продукты, 
в столице шахтёров пози-

ций больше — на пищевые 
продукты, посуду из кера-
мики и металла и на не-
которые позиции детской 
и взрослой одежды. 

Республиканский центр 
гигиены, эпидемиологии 
и общественного здоро-
вья выдал за три месяца 
1608 заключений. Ещё 
892 заявления ждут про-
ведения экспертизы. 

Нарушения были найде-
ны по 14 наименованиям 
продукции: сухофрук-
ты из Ирана, Таиланда, 
стальная посуда из Китая 
и Украины, покрытия для 
пола из Литвы и индий-
ский крем для лица. 

Наталия Жаврид

Импортные товары проверили, нарушений не было

С начала ноября первый 
этаж Слуцкой централь-
ной районной больницы 
закрыт на ремонт. Через 
месяц случчан ожидают 
обновлённые регистра-
тура, туалеты, гардероб 
и другие существенные 
изменения.

Об этом корреспонденту 
«IK» сообщил Владимир 
Наврась, главный врач 
учреждения.

По словам собеседника, 
уже полностью проведён 
демонтаж этажа, уста-
новлены новые окна. «У 
нас намечена серьёзная 
перепланировка первого 
этажа, которая поможет 
решить давнишние проб-
лемы. Например, оборудо-
вать современные, удобные 
для посетителей санузлы. 
Ремонт планируется про-
вести в гардеробе и реги-
стратуре», — отмечает он. 

Главврач добавил, что 
в будущем поликлини-
ка планирует полностью 
перейти на электронную 
систему амбулаторных 
карт. Поэтому новая ре-
гистратура должна будет 
соответствовать всем со-
временным параметрам 

и требованиям. 
«После перепланировки 

регистратуры начнётся 
второй этап — оснащение 
необходимой техникой. Но 
это уже запланировано на 
2016 год», — подчеркнул 
Владимир Наврась. 

На строительно-ре-
монтные работы бу-
дет потрачено около  

300-400 миллионов рублей. 
Денежные средства выде-
лены из местного бюджета. 

На время ремонта реги-
стратура располагается на 
втором этаже поликлини-
ки около водолечебницы, а 
гардероб — возле кабинета 
психотерапевта. В поли-
клинику организован вход 
с автостоянки, которая на-

ходится рядом со Станцией 
переливания крови.

Наталия Жаврид

В поликлинике обновят 
регистратуру и туалеты

Звонить в реги-
стратуру можно 
по двум телефо-
нам: 
7 17 80, 7 17 81

ВРЕМЕННОЕ НЕУДОБСТВО. Из-за ремонта первого этажа вход в поликлинику за-
крыт. Посетителям нужно обойти здание и войти с другой стороны. Фото: Алесь Достанко

Вход Входа нет, 
идёт ремонт

В среду, 11 ноября, 
в связи с проведением 
ремонтных работ от-
меняются некоторые 
поезда региональных 
линий эконом-класса.

ОТМЕНЯЮТСЯ:

№ 6526 Солигорск — 
Осиповичи (отправление 
из Слуцка — 13.47, прибы-
тие в Осиповичи — 16.10).

№ 6527 Осиповичи — Со-
лигорск (отправление из 
Осиповичей — 14.40, при-
бытие в Слуцк — 16.59).

НАЗНАЧАЮТСЯ:

№ 6526 Солигорск — Вер-
хутино (отправление из 
Слуцка — 13.47, прибытие 
в Верхутино — 14.40).

№ 6527 Верхутино — Со-
лигорск (отправление из 
Верхутино — 16.00, при-
бытие в Слуцк — 16.59).

Отдел новостей

На один день изменяется 
движение поездов

Подробную 
информацию вы 
можете получить 
по тел. 9 85 19
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Каждое третье сельско-
хозяйственное предпри-
ятие страны убыточно,  
подсчитал Минсельхоз-
прод и обнадёжил, что 
в следующей пятилетке 
будет создана програм-
ма развития, в которой 
предлагается слабые 
хозяйства санировать 
или ликвидировать.

В то же время правитель-
ство планирует улучшать 
экономические показатели 
аграрной отрасли за счёт 
работы с фермерами и пе-
респециализации сельхоз-
предприятий.  

Жаловаться  
не принято 

На протяжении несколь-
ких месяцев 72% от общей 
суммы невыплаченных во-
время зарплат приходилось 
на сельхозпредприятия. 

В беседе с корреспонден-
том «IK» Людмила (имя 
изменено — Прим. редак-
ции), жительница деревни 
Слуцкого района, рассказа-
ла, как выжить в деревне, 
когда нет денег. 

Муж собеседницы рабо-
тает животноводом в кол-
хозе. Рабочий день у него 
начинается рано — в 5.20, 
а заканчивается к 18 часам.

«Зарплата как у всех — 
около 4 миллионов рублей. 
Половина получки уходит 
на оплату кредита за дом 
и коммунальные услуги. 
На руки получается при-
мерно 2-2,5 миллиона руб-
лей», — рассказывает Люд-
мила. 

Она отмечает, что в октя-
бре, накануне выборов, зар-
плату выплатили вовремя, 
день в день. А до этого мог-
ли на неделю-полторы за-
держать. Однако Людмила 
не жалуется, говорит, что 
в деревнях это не принято. 
Семью выручает собствен-
ное подсобное хозяйство. 
В магазине покупают толь-
ко молочную продукцию 
и хлеб. Редко — колбасу 
или рыбу. 

«Когда денег нет, в сель-
ском магазине можно взять 
продукты «на вексель» 
в счёт заработной платы, — 
объясняет женщина. — Ещё 
один запасной вариант — 
занять денег у родителей. 
Пенсии-то всегда вовремя 

выплачивают». 
Собеседница считает, что 

в кризис нужно отказаться 
от покупок и забыть о кре-
дитах. «Сегодня ни копей-
ки не получается отложить. 
Даже 100 тысяч», — откро-
венничает она и добавля-
ет: — В деревне ходят раз-
говоры, что дальше будет 
только хуже. Пришла бума-
га о сокращении рабочих. 
А куда людям пойти рабо-
тать в деревне? Обстановка 
накалённая. 

Вы фамилию не пишите, 
а то причину на увольне-
ние за две минуты найдут. 
И останусь у разбитого ко-
рыта». 

Кто виновен  
в убыточности

Б е л о р у с -
ский эко-
н о м и с т 
Я р о с л а в 
Рома н ч у к 
отметил, что 
реальная си-
туация ещё 
хуже, чем 
п р е п о д н о -

сится: по данным Белстата, 
каждое второе сельхозпред-
приятие без господдержки 
убыточно. 

Его колле-
га Михаил 
Залесский 
считает, что 
а г р о п р о -
мышленная 
отрасль ока-
залась на ко-
ленях из-за 
неправильно 

организованной поддерж-
ки. 

«Нужно помогать не всем, 
а только тем, кто эффек-
тивно работает. Но даже 
эта протянутая рука не 
спасёт сельское хозяйство, 
потому что страна бедная 
и помощь соответствующая: 
в десять раз меньше, чем 
в Европе», — подчёркивает 
он в беседе с корреспонден-
том «IK». 

Эксперт уверен, что проб-
лема и в том, что белорусы 
только пользуются землёй, 
но не владеют ею. 

По его мнению, правиль-
ным выходом будет отдать 
землю людям, тогда сель-
ское хозяйство начнёт про-
цветать. 

«Земля с годами хуже 
не становится. Крестьяне 
плохо работать не умеют. 
Значит, причина не в них, 
а в тех, кто отдаёт коман-
ды», — полагает он. 

Крепостной  
колхоза

Ситуация в деревнях вез-
де одинаковая. На вопрос 
«Как живётся и работается 
механизатору?» Михаил, 
тракторист из Солигор-
ского района, отвечает: 
«Как жилось крепостному 
крестьянину, так живётся 
и крепостному колхоза». 

Заметив моё удивление, 
собеседник поясняет: «Всё 
лето проработал без вы-
ходных. Условия труда 
никогда не были лёгкими. 
За адский труд получаю 
4-5 миллионов рублей. 
Оплата за намолоченную 
тонну зерна осталась преж-
ней, как в прошлом году, 
а цены на продукты и то-
вары выросли в разы». 

По его словам, на возму-
щения работников реакция 
в колхозе одна: «Не нравит-
ся — уходи». Но идти-то не-
куда. 

«Куда уходить? Дед был 
механизатором, отец — 
механизатор, у меня 
30 лет стажа механиза-
тором. Я другой работы 
не знаю», — высказывается 
собеседник. 

К тому же он со своей се-
мьёй живёт в доме, предо-

ставленном сельхозпред-
приятием. Если уволится, 
то его выселят. 

«Если меня не станет — 
дети мои, если не пойдут 
в колхоз, не имеют права 
проживать в этом доме. Вот 
такие крепостные отноше-
ния», — говорит механиза-
тор. 

План «Б»  
правительства 

Исходя из недавнего вы-
ступления министра сель-
ского хозяйства и продо-
вольствия Леонида Зайца, 
подкосило предприятия 
АПК внедрение новых тех-
нологий и покупка техни-
ки. Сейчас это вылилось 
в тяжёлую кредитную на-
грузку. Министр предлага-
ет дать таким ОАО отсрочку 
выплаты долга, чтобы по-
мочь встать на ноги. А кому 
реанимация не поможет, 
тех ликвидировать. 

Глава Минсельхозпрода 
подчеркнул, что работа 
на земле приносит доход 
в том случае, когда у неё 
есть хозяин. Один из вари-
антов — заменить собствен-
ников слабых хозяйств 
фермерами и предложить 
им аренду земли с возмож-
ностью выкупа. 

Ярослав Романчук пола-
гает, что сельское хозяйство 
избавится от проблем, ког-
да у него появится собствен-
ник, а не арендатор. 

«Нужно дать лю -
дям не только землю, 
но и власть: самим решать, 
какую цену устанавли-
вать на продукцию и кому 
её продавать. Частники 
самостоятельно должны 
распоряжаться основными 
фондами и результатами 
своего труда», — считает 
экономист. 

В программе правитель-
ства также предусматри-
вается переспециализация 
сельхозпредприятий: все 
должны будут заниматься 
тем, на чём получается за-
рабатывать. 

Местные же руководите-
ли сельхозпредприятий не 
берутся комментировать 
программу развития сель-
ского хозяйства на следу-
ющую пятилетку. «Это вы 
лучше к экспертам обра-
титесь. К каким? Догадай-
тесь с трёх раз!» — сказал 
«ІК» председатель одного 
из сельских ОАО и бросил 
телефонную трубку.

Что поможет сельскому 

МНЕНИЕ. Некоторые эксперты считают, что агропромышленная отрасль оказалась на коленях из-за неправиль-
но организованной поддержки. Например, экономист Михаил Залесский уверен, что «нужно помогать не всем, 
а только тем, кто эффективно работает». Фото: Алесь Достанко

“Если меня 
не станет — 
дети мои, 
если не пой-

дут в колхоз, 
не имеют пра-

ва проживать 
в этом доме.
Вот такие 
крепостные 
отношения                       
в ХХІ веке
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ЖЫЦЦЁ РЭГІЁНА

хозяйству
О жизни в деревне говорят читатели

«Кур'ер» решил узнать 
у жителей региона, го-
товы ли они переехать 
в деревню, чтобы там 
жить и работать.

Елена, 
Слуцк: 
— Да, пере-
ехала бы, 
но рядом 
с городом, 
например, 
в Ива-
новские 

Огородники, чтобы было 
удобно на работу ездить 
в Слуцк. В деревне воз-
дух свежий, тихо, спо-
койно. 

Максим, 
Слуцк:
— Если бы 
в дерев-
не была 
инфра-
структура 
развита 
и прово-

дились, как в городе, 
какие-то культурные 
мероприятия для детей, 
то переехал бы. У меня 
дочка, например, поёт. 
А в деревнях более проб-
лематично воплотить 
в жизнь свои планы.

Олег, 
Слуцк:
— Нет, 
деревня — 
это не моё. 
Я родился 
и вырос 
в городе, 
жизнь здесь 

меня больше устраивает. 
В городе есть разнообра-
зие, что ли. В деревне 
всё однообразно.

Анна, 
Слуцк:
— Нет, в де-
ревню жить 
не поехала 
бы. Я холод 
не люблю. 
Снег чи-
стить надо, 

машину. Меня не устра-
ивают бытовые условия 
в деревне.

Алек-
сандр, 
Слуцк:
— Я не 
готов пере-
ехать на 
постоян-
ное место 
жительства 

в деревню. Зачем? Приро-
да и в городе есть, детям 
моим и здесь хорошо. 
В городе можно пройтись 
куда хочешь, а оттуда до-
бираться надо, если нет 
машины. Вырос я просто 
в городе, и меня смущает 
само слово «деревня».

Галина, 
Солигорск:
— В дерев-
не жить не-
возможно. 
Дорог нет, 
торговых 
объектов 
нет, соц-

кульбыта нет. За по-
следние годы что и было 
там, уже разрушено. Мой 
муж — опытный мене-
джер, такие специалисты 
нужны везде, но сельхоз-
предприятие не оплатит 
достойно его труд. Поэто-
му мы будем жить в го-
роде, а в деревню будем 
ездить как на дачу.

Казимир, 
Солигорск:
— Моё 
скорое 
будущее 
нацелено 
на деревню. 
Не раз ри-
совал себе: 

дом, хорошая зарплата, 
автомобиль, чтобы всегда 
можно было поехать 
в город для нужд семьи. 
Работы не боюсь. По спе-
циальности я будущий 
инженер. Как примет 
меня деревня — ждать 
осталось недолго. 

Нина, Со-
лигорск:
— Дерев-
ня — моя 
мечта. 
Сплю и ви-
жу: свой 
коттедж, 
дворик, 

в котором мы с мужем 
и детками играем. Но 
стоит только поехать 
в деревню и посмотреть, 
страх берёт: «президент-
ские» домики загажены, 
пьяные лица, на работу 
уходят с восходом солнца, 
возвращаются затемно. 

Алек-
сандр, Со-
лигорск:
— В дерев-
ню я не по-
еду. На-
смотрелся 
на жизнь 
дедушки 

с бабушкой, которые 
живут в деревне, — это 
лучшая агитация про-
тив колхозного порядка 
и жизни там. 

Опрашивали Владимир Амельченя, Ольга Башура, Алексей Скрынников

Мои путешествия на 
автомобиле по Европе 
позволили побывать 
у фермеров Польши, 
Венгрии и Германии. 
В этом году мне по-
счастливилось посетить 
небольшую ферму в Ба-
варии.

Ферма Fanny`s Hofbaden 
расположена в 15 километ-
рах от города Регенсбург. 
На ней работают хозяин, 
его сын, хозяйка. Иногда 
помогает друг сына.

Как рассказал хозяин 
фермы Иосиф, они имеют 
35 га собственной земли 
и 35 га берут в аренду. 
На этой земле содержат 
32 дойные коровы, 6 — 
на откорме и телят. 

Каждая дойная корова 
в год даёт не менее 7 ты-
сяч литров молока. Это 
меньше, чем средний на-
дой по Баварии, который 
на уровне 9 тысяч литров. 
Хозяин объясняет это тем, 
что коров он кормит только 
собственными кормами со 

своего поля, без всяких до-
бавок. Надоенное молоко 
охлаждается. Его забирает 
молочный завод раз в два 
дня. При этом от охлаж-
дения молока получают 
тёплую воду, которой под-
мывают коров, отаплива-
ют помещения.

По словам Иосифа, толь-
ко один молочный бизнес 
не позволяют ферме рабо-
тать прибыльно. Поэтому 
семья занимается и дру-
гими видами фермерской 
деятельности.

Лет пять назад прави-
тельство Баварии разре-
шило фермерам торговать 
собственной продукцией. 
И тогда семья фермеров 
взяла на откорм свиней, 
гусей и уток, открыла свой 
убойный цех и магазин 
прямо при ферме. 

Хозяйка Фанни прошла 
специальные курсы по 
разделке туш животных. 
Каждый четверг на ферму 
приезжает специалист по 
убою, помогает ей в этом 
деле. 

После обеда к магазину 
за свежим мясом приходят 
жители окрестных дере-
вень и даже приезжают 
из города. 

Нераспроданное мясо 
идёт на переработку: Фан-
ни делает колбасы, консер-
вы по семейным рецептам. 
Уже к следующему четвер-
гу вся продукция прода-
ётся. И цикл повторяется. 

Зимой, к рождественским 
праздникам, каждая не-
мецкая семья считает не-
обходимым иметь на сто-
ле утку или гуся. Поэтому 
птичий выводок расходит-
ся в декабре моментально.

Такой вот небольшой 
бизнес позволяет вести 
хозяйство с прибылью, 
приобретать необходимую 
технику. 

Меня удивило, что для 
хозяйства в 70 га земли 
Иосиф купил зерноубо-
рочный комбайн, который 
не может приобрести наш 
колхоз, имеющий тысячи 
гектаров пахотных земель. 

Владимир Амельченя

Своими глазами: 
фермеры в Баварии

СВОЁ ДЕЛО. Молочное и мясное животноводство позволяет фермеру Иосифу  
(на фото) вести прибыльный бизнес. Фото: Владимир Амельченя
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ВОЖДЬ ПРОЛЕТАРИАТА СМЕНИЛ ВОЖДЯ 
НАРОДОВ. Октябрьской ночью 1961 года 
Ленин сменил статую Сталина в парке. 
Перед «Дажынкамі-2005» памятник демон-
тировали. Фото: Л.Полещук

НА НОВОМ 
ПОСТАМЕН-
ТЕ. На рубе-
же 1980-1990 
годов в свя-

зи с рекон-
струкцией 

центральной 
площади 

старый до-
военный 

постамент 
разобрали 
и построи-
ли новый 
поближе 

к главной 
улице, а ста-
тую Ленина 

обновили 
специаль-

ной жестью. 
Фото с сайта  

nasledie-sluck.by

Ленин в
Сергей Богдашич
info@kurjer.info

В день Октябрьской рево-
люции, 7 ноября, к па-
мятнику Ленину, что на 
центральной площади, по 
традиции возложат цветы.                                         
Прохожие, скорее всего, 
по-разному отнесутся к 
этому действу.

Не будем дискуссировать 
о значимости этой, без со-
мнения, исторической лич-
ности. Попробуем разобрать-
ся в том, когда появился 
в Слуцке первый памятник 
Ильичу, сколько их было 
в нашем городе и кто из 
скульп торов работал над об-
разом пролетарского вождя. 

Есть ещё один повод пого-
ворить об этом: статуе, что 
стоит на площади, 7 ноября 
исполняется 65 лет. Заодно 
постараемся проследить 
и судьбы разных скульптур 
Ленина, которые оказались 
интересными. 

Эксклюзив  
от Бембеля

Достоверно известно, 
что первый памятник Ле-
нину появился в Слуцке 
в 1938 году. К этому време-
ни центральная площадь 
города приобрела совершен-
но новый облик: размещав-
шийся здесь ранее рынок 
перенесли в другое место, 
а центральным сооруже-
нием на освободившемся 
пространстве стало новое 
здание Дома Советов. 

В соответствии с гене-
ральным планом развития 
города перед зданием дол-
жен был быть установлен 
памятник В. И. Ленину.

Местные власти оформи-
ли заказ на изготовление 
скульптуры молодому, но из-
вестному в БССР художнику 
Андрею Бембелю. 

У него уже были серьёзные 
работы монументального 
плана: горельеф «Строители 
социализма в нашей стра-
не» для зала съездов Дома 
правительства в Минске  
(1932-1934) и памятник Ле-
нину в Полоцке с барелье-
фом «Октябрь в Белоруссии» 

(1936). В слуцкой работе ав-
тор остался верен себе. Кро-
ме основной фигуры вождя, 
Бембель решил ввести на 
постамент памятника горе-
льеф «Отправление частей 
Красной Армии на белополь-
ский фронт». Постамент был 
сооружён из кирпича и ош-
тукатурен, скульптуру из-
готовили из бетона. 

Работа Анд рея Бембеля 
для Слуцка была эксклю-
зивной, то есть единствен-
ной в своём роде. Правда, 
простоял памятник недолго. 
В 1941 году после захвата 
Слуцка немцами фигуру 
Ленина сняли. 

По рассказам старожилов, 
она была разбита, а ча-
сти скульптуры вывезены 
и сброшены в реку Случь 
за пределами города. 

Что касается постамента, 
то он сохранился до прихода 
Красной Армии в 1944 году, 
причём не сильно пострадал 
во время боёв за Слуцк.

Послевоенные 
сложности

Вопрос о восстановлении 
памятника Ленину впер-
вые был поднят в 1946 году. 
В решении Слуцкого горис-
полкома от 13 июля гово-
рилось: «Придавая исклю-
чительное политическое 
значение восстановлению 
в г. Слуцке памятника  
В. И. Ленину и учитывая, 
что постамент в настоящее 
время остался целый, имея 
первоначальный вид (со-
гласно эскизу), восстановить 
памятник в первоначальном 
виде к 7 ноября 1946 года. 
Для изготовления фигуры  
В. И. Ленина дать за-
каз скульптору Бембелю  
(г. Минск), который до вой-
ны проектировал и делал 
скульптуру памятника. 
Строительство возложить 
на Горкомхоз». Далее в ре-
шении говорилось о необ-
ходимости согласовать фи-
нансирование с Бобруйским 
облисполкомом.

Послевоенные трудности 
не позволили решить вопрос 
в указанный выше срок, 
к тому же и восстановление 
Дома Советов затянулось. 
В 1948 году исполком дваж-
ды (в марте и октябре) под-
нимал вопрос о памятнике 
Ленину. 

Окончательная смета была 
определена в сумме 223 ты-
сячи рублей. По тем време-
нам это были большие день-
ги, и область не согласилась 
со слуцкими властями, кар-
динально урезав расходы. 
По крайней мере, в решении 
горисполкома от 22 ноября 
1949 года уже говорится 
о возведении памятника 
Ленину в предельной сумме 
семь тысяч рублей, а общие 
расходы были определены 
в 25 тысяч. В реальности 
и они будут уменьшены.

Копия  
по Меркулову

Кроме изменения расхо-
дов на восстановление па-
мятника, произошла смена 
и автора скульптуры. На 
довоенном постаменте ока-
жется скульптура другого 

!
Первый па-

мятник Лени-

ну в Слуцке 
был эксклю-

зивный, един-

ственный 
в своём роде. 
В 1941 году 
немцы разби-

ли скульпту-

ру, а её части 
сбросили 
в Случь 

Об Ильичах в Слуцке, их судьбах          и исторических фактах
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ПЕРЕСЕЛЕНИЕ. Накануне проведения в Слуцке «Дажынак-2005» было принято решение 
перенести памятник В. И. Ленину с площади перед райисполкомом на другую сторону 
улицы — к Дому детского творчества. Там на новом постаменте он стоит и по сей день. 
Фото: Алесь Достанко 

ЛЕНИН ТА-
КОЙ МОЛО-
ДОЙ. Образ 
Ульянова-
гимназиста 
появился 
по улице 
Жукова 
в 1973 году, 
когда была 
открыта 
СШ № 7 
(с 2009 — 
гимназия 
№ 2). Фото: 
Алесь Достанко 

ДЕТСТВО ВОЖДЯ. Скульптура Володи 
Ульянова в детском возрасте стояла на-
против кинотеатра «Малютка» в городском 
парке культуры и отдыха, со временем 
обветшала и была демонтирована в конце 
перестроечных времён. Фото: Л.Полещук

скульптуре

маститого советского мону-
менталиста Сергея Мерку-
лова — автора многочислен-
ных памятников Ленину и 
Сталину по всему Советско-
му Союзу. 

Если быть точным, 
то в Слуцке была уста-
новлена бетонная копия 
гранитной статуи Ленина, 
которую Меркулов создал 
для вводного павильона 
СССР на Всемирной выстав-
ке 1939 года в Нью-Йорке. 
Кстати, вариации этого 
памятника с небольшими 
изменениями были установ-
лены во многих других горо-
дах — Копейске, Норильске, 
Новосибирске и даже Киеве. 
В столице Украины скульп-
туру отлили из бронзы, но 
сегодня её уже нет — унич-
тожена в декабре 2013 года 
во время Евромайдана.

Торжественное открытие 
памятника Ленину в нашем 
городе состоялось 7 ноября 
1950 года, ровно 65 лет на-

зад, во время традицион-
ных массовых народных 
гуляний.

Разные судьбы
А что же стало с тем па-

мятником Ленину, который 
Слуцк заказывал Бембелю? 
Удивительно, но он всё же 
вернётся в наш город, прав-
да, в несколько изменённом 
варианте. 

В одну из октябрьских 
ночей 1961 года бембелев-
ский Ленин сменит статую 
Сталина в городском парке, 
но опять ненадолго. 

Во время проведения «Да-
жынак-2005» этот памят-
ник демонтировали. Хра-
нили его на складе одного 
из пригородных колхозов. 
Местные жители по этому 
поводу шутили, мол, у них 
появился свой мавзолей. 
Чуть позже памятник вновь 
установят, но уже на терри-
тории СПМК-97 (Майский 
Посад). Этот случай попа-

дёт в поле зрение местной 
и республиканской прессы. 
Возможно, по этой причине 
статую вскоре снова уберут. 
Где она сейчас — неизвестно.

Что касается современно-
го памятника, то он за по-
следние десятилетия дваж-
ды подвергался серьёзным 
изменениям. В связи с ре-
конструкцией централь-
ной площади на рубеже  
80–90-х годов прошлого века 
старый довоенный поста-
мент разобрали и построи-
ли новый поближе к глав-
ной улице, а статую Ленина 
обновили специальной же-
стью. Накануне проведения 
«Дажынак-2005» было при-
нято решение перенести па-
мятник на другую сторону 
улицы. 

Другие образы
Всего в Слуцке было че-

тыре памятника Ленину. 
К двум описанным выше 
надо добавить небольшую 
скульптуру Володи Улья-
нова в детском возрасте. 
Стояла она напротив ки-
нотеатра «Малютка» в го-
родском парке культуры 
и отдыха, со временем обвет-
шала и была демонтирова-
на в конце перестроечных 
времён. 

Ещё один образ Ульяно-
ва-гимназиста появился 
по улице Жукова в 1973 году, 
когда была открыта СШ № 7 
(с 2009 — гимназия № 2). 
Не так давно памятник 
был отреставрирован 
и по сей день находится 
на своём месте. 

Масштабы скульптурной Ленинианы

На сегодняшний день 
наибольшее количество 
монументов 
сохранилось 
в следующих 
белорусских 
городах: 

По данным сайта 
leninstatues.ru

Минск  13

Гомель 
 10

Мозырь  8

Бобруйск
 8

Полоцк
 5

Толочин  5

1991 год 2015

6000

1300

400600

5500

Россия

Украина

Беларусь

7000 памятников

Примечание: все приведённые цифры по республикам – это примерное, округлённое количество.

Инфографика: Анна Лещенко

Об Ильичах в Слуцке, их судьбах          и исторических фактах

Возможно, автор в ста-

тье допустил отдельные 
неточности. По причине 
недостаточности ин-

формации и отсутствия 
фотографии не был опи-

сан бюст В. И. Ленина, 
который, по некоторым 
сведениям, находился 
у входа в военный госпи-

таль. Редакция газеты 
будет благодарна чита-

телям за поступившие 
уточнения и дополнения. 
Пишите:  info@kurjer.info
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Экономические пробле-
мы, которые переживала 
страна в последние годы, 
на официальном уровне 
часто объяснялись внеш-
ними факторами. Мол, 
в этом виноват мировой 
кризис. Однако в коридо-
рах власти не все готовы 
делать хорошую мину 
при плохой игре.

Доклад Кирилла Рудого,
помощника президента по 
экономическим вопросам, 
на научной конференции 
23 октября оголил угрозы, 
которые скрывает суще-
ствующая модель управ-
ления экономикой.

1000-долларовая 
зарплата: научная 
фантастика

Доклад Кирилла Рудого, 
который, кстати, является 
доктором экономических 
наук, напоминал выступ
ление врача: вначале было 
описание болезни нашей 
экономики; потом приводи-
лись осложнения, которые 
они  вызывают; и, наконец, 
в третьей части он предло-
жил возможное лечение. 

Впрочем, не все предста-
вители госаппарата, высту-
павшие на конференции, 
были склонны разделить 
мнение о том, что экономи-
ку пора лечить. 

Председатель президиума 
Национальной академии 
наук Владимир Гуса-
ков постарался доказать, 
что в Беларуси выстроена 
нормальная хорошо управ-
ляемая экономика. По его 
мнению, уже в ближайшие 
годы стране под силу вый
ти на 1000долларовую зар-
плату в эквиваленте. Все 
возможности для этого 
существуют, убеждён Гу-
саков. 

По его словам, «полно 
внут ренних резервов», ко-
торые позволяют ускорить 
темпы роста ВВП. Таких 
резервов можно набрать на 
88,5% ВВП.

Выступление главы НАН 
у многих участников конфе-
ренции, в том числе госслу-
жащих, вызывало тяжело 
сдерживаемый смех. 

«Если резервы экономи-
ческого роста существуют, 
непонятно, почему мы их 
не использовали... Вообще, 

все эти размышления на-
поминают больше фанта-
зии, серьёзно сложно это 
комментировать, — по-
делилась своими впе-
чатлениями Екатерина 
Борнукова, эксперт Бе-
лорусского экономическо-
го исследовательско-об-
разовательного центра 
(BEROC). — Наша экономи-
ка, даже когда была благо-
приятная ситуация в мире,  
в 20122013 гг. не показы-
вала заметного роста. Не-
понятно, за счёт чего без 
изменения её структуры 
мы сможем ускоренными 
темпами расти». 

Кстати, по прогнозу Мин
экономики Беларуси, рост 
ВВП в 2016 году может 
составить 0,3%. Правда, 
как показывает 2015 год, 
даже скромные показате-
ли роста стране даются тя-
жело. За январьсентябрь 
ВВП Беларуси снизился 
на 3,7%, хотя прогнозиро-
вался рост этого показателя  
на 0,20,7%. 

Директивные 
показатели 
результата не дают 

Существующая система 
планирования и доведе-

ние директивных показа-
телей — один из пяти эле-
ментов ручного управления 
белорусской экономикой, 
констатировал помощник 
президента Кирилл Рудый. 

Два года назад на такой 
же конференции он гово-
рил, что за пять лет у нас 
ни один план по ВВП не ис-
полнился. «Сейчас два года 
прошло — можно сказать, 
что за семь лет ни один 
план по ВВП не исполнил-
ся», — отметил Рудый. 

Доведение директивных 
показателей, констатиро-
вал он, «может быть, какую
то роль и играет в рамках 
самоуспокоения, но резуль-
тат не достигается». 

Второй элемент системы 
ручного управления — 
это управление деньгами, 
а когда денег становится всё 
меньше, наступает ручное 
управление долгами, объ-
яснил помощник прези-
дента. 

«Суть состоит в том, что 
предприятиям говорят: вы 
начинайте строить, а мы 
потом как орган госуправ-
ления вам гдето эти день-
ги найдём. Либо вы берите 
кредит, а мы потом со сторо-
ны госорганов постараемся 
помочь вам этот кредит вер-

нуть. В результате ручное 
управление долгами пре-
вращается в бюджетную 
компенсацию ставок по кре-
дитам, отсрочки оплаты за 
сырьё, энергетику, арен-
ду», — констатировал Ки-
рилл Рудый. 

Третий элемент системы 
ручного управления эконо-
микой — административ-
ный ресурс. 

«Система администра-
тивного ресурса требует 
определённой должностной 
иерархии, чтобы ресурс сра-
батывал. Но насколько он 
срабатывает?» — задался 
вопросом Рудый. 

По словам помощника 
президента, сегодня по-
ставщиками продукции 
для белорусских госпред-
приятий выступают сотни 
частных и иностранных 
компаний, которые в луч-
шем случае закладывают 
административный ресурс 
в стоимость сделки, а в худ-
шем — отказываются иметь 
дело с подведомственными 
предприятиями. 

Четвёртый элемент руч-
ной системы управления 
экономикой доктор наук 
видит в закреплении долж-
ностных лиц за предпри-
ятиями. 

«За 8 месяцев запасы 
предприятий Минпрома, 
за которыми закреплены 
должностные лица, не толь-
ко не снизились, но и уве-
личились. Если ранее было 
188% к среднемесячному 
объёму производства, то 
на 1 сентября стало 201%. 
Маловероятно, что распоря-
жение о закреплении долж-
ностных лиц за предпри-
ятиями даёт ожидаемый 
эффект», — констатировал 
Кирилл Рудый. 

Наконец, пятый элемент 
ручного управления эконо-
микой помощник президен-
та видит в наличии массы 
контрольных мероприятий 
за бизнесом. 

«Контрольный нажим ве-
дёт к тому, что вся предпри-
нимательская энергия идёт 
на внутреннюю борьбу. Бо-
ремся со своими контроль-
ными органами вместо того, 
чтобы бороться на внешних 
рынках, с конкурентами, 
идти дальше в экономиче-
ском развитии», — считает 
Кирилл Рудый. 

Система ручного управле-
ния экономикой, существу-
ющая в Беларуси, привела 
к возникновению ряда не-
гативных последствий. 

«Временная господдерж-

ка становится постоян-
ной, и тогда стимулом для 
предприятия является 
не удовлетворение потреб-
ностей своих покупателей, 
а главное — выбить день-
ги», — обратил внимание 
на сложившуюся практику 
Кирилл Рудый. 

Смешение финансов го-
сударства и государствен-
ных предприятий привело 
к тому, что на господдерж-
ку стали уходить огромные 
деньги. 

«Размер господдержки по 
отдельным хроническим 
нерентабельным отраслям 
сопоставим с годовыми бюд-
жетами областей, годовыми 
расходами на здравоохра-
нение и образование», — 
подчеркнул Кирилл Рудый. 

Нужна устойчивая 
система  
управления 
экономикой 

«Человеческая цивили-
зация доказала, какая 
система управления явля-
ется наиболее устойчивой 
и эффективной — это ин-
ституциональное управле-
ние. Оно подразумевает за-
щиту прав собственности, 
судебную систему, разде-
ление властей, конкурен-
цию — элементы, которые 
работают в долгосрочном 
периоде», — полагает Ки-
рилл Рудый. 

По его мнению, транс-
формация ручного управ-
ления в институциональ-
ное потребует реализации 
комплекса мер. В частно-
сти, необходимо разделить 
финансы государства и фи-
нансы госпредприятий. 

«Национальная безопас-
ность, социальная сфера, 
естественные монополии — 
три направления, которые 
можно отнести к финансам 
государства. Всё, что на-
ходится за этими приори-
тетами, можно отправить 
в режим свободного плава-
ния», — полагает Кирилл 
Рудый. 

Повышение финансовой 
самостоятельности гос
предприятий, считает он, 
приведёт к тому, что часть 
из них, которые окажут-
ся нежизнеспособны без 
господдержки, видимо, 
придётся санировать, лик-
видировать или привати-
зировать.

В сокращении

Нашу экономику пора лечить

ЧП «Трэфик и Дриллинг С»   УНП 691439938

+375 44  718 08 09 
+375 29 665 40 67

БУРЕНИЕ СКВАЖИН
ПОД ВОДУ

А ДЕНЬГИ ПОТОМ. Кирилл Рудый, помощник президента по экономическим вопросам, считает, что одна из проб-
лем нашей экономики — ручное управление долгами, когда органы госуправления говорят предприятиям: «Вы 
начинайте строить, а мы потом вам где-то эти деньги найдём». Фото: Жанна Авдеева (из архива «ІК»)
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Солигорчанин Владимир 
Лойко, тренер по бок-
су высшей категории, 
мастер спорта СССР, 
хорошо известен спор-
тивной общественности 
Беларуси. Он воспитал 
двух мастеров спорта 
международного класса 
и трёх мастеров спорта 
Республики Беларусь.

Смотрю на него и удив-
ляюсь: ниже среднего ро-
ста, в тяжеловесы никак 
не подходит. И как попал 
в бокс? 

— Появился в родитель-
ской хате телевизор, по 
нему я впервые и увидел 
боксёров на ринге. Тогда и 
заболел боксом, — расска-
зал Владимир Лойко. — 
Назавтра в сенях смасте-
рил самодельную грушу и 
приступил к тренировкам. 
В своей деревне Кривичи 
искал любителей бокса. 

Но настоящий бокс 
я постиг, когда поступил 

в Солигорское ГПТУ69. 
Правда, разработчик недр 
из меня не получился. 
Я весь был в спорте. С тре-
нером ездили по деревням, 
устраивали показатель-
ные бои, чтобы сделать 
бокс более популярным. 

В 1969 году мне впервые 
доверили заниматься с на-
чинающими боксёрами. Я 
много работал с сельской 
молодёжью. 

Хочу отметить, что все 
мои подопечные, ставшие 
впоследствии известными 
спортсменами, были вы-
ходцами из деревень. В 
честь этих ребят не раз зву-
чал гимн нашей респуб
лики, они известны далеко 
за пределами родины: 

Михаил Долголевец, 
участник Олимпийских 
игр в Лондоне, серебряный 
призёр чемпионата мира 
среди военнослужащих, 
мастер спорта междуна-
родного класса; 

Ильяс Одинаев, мастер 

спорта международного 
класса, бронзовый призёр 
чемпионата мира в Пеки-
не; 

Евгений Долголевец — 
мастер спорта, неодно-
кратный победитель чем-
пионатов Беларуси;

Рустам Одинаев — ма-
стер спорта, неоднократ-
ный победитель чемпиона-
тов Беларуси;

Тимур Фаттахов — мас-
тер спорта, бронзовый 
призёр чемпионата Евро-
пы.

Я ими горжусь и продол-
жаю работать в сельских 
школах, езжу туда на сво-
ей машине за свой счёт. 

Мне уже 60 лет. Пора бы 
и на покой, но дело своё 
передать некому. Появил-
ся спортсмен после универ-
ситета, но зарплата сразу 
охладила его пыл. 

Так что, наверное, пока 
будет биться сердце, я буду 
работать.

Владимир Амельченя

ДЕЛО 
ВСЕЙ ЖИЗ-
НИ. Тренер 
по боксу 
Владимир 
Лойко 
в свои 
60 лет про-
должает 
работать 
с соли-
горской 
молодё-
жью. Фото: 
Владимир 
Амельченя

На открытом чемпи-
онате и первенстве 
Республики Беларусь 
по грепплингу, которые 
проходили 24−25 октя-
бря, случчанин Евгений 
Астрейко занял первое 
место в весовой кате-
гории 57 килограммов, 
возраст группы — 18 лет 
и старше.

Евгений Астрейко явля-
ется кандидатом в мастера 
спорта Республики Бела-
русь по вольной борьбе, не-
однократным победителем 
и призёром международ-
ных турниров и первенств 
Республики Беларусь.

В чемпионате по греп-
плингу он участвовал 
впервые. И сразу успех. По 
результатам соревнований 
ему будет присвоено зва-
ние мастера спорта.

Евгений Астрейко при-
знался: «Не могу сказать, 
что ехал за победой. Я пер-
вый раз выступал в этом 
виде борьбы. Мне очень 
помогли навыки вольной 
борьбы. Благодаря им я и 
стал чемпионом. Победа 
на такого рода первенстве 
мотивирует меня на даль-
нейшее участие в сорев-
нованиях по этому виду 
спорта». 

Выступал Евгений под 
эгидой минского клуба 
«Феникс». Оттуда и по-
ступило предложение 

принять участие в чемпи-
онате. 

Отдельную благодар-
ность борец выражает 
личному составу клуба 
«Феникс», первому тренеру 
по вольной борьбе Дмит
рию Рудяку и коллективу 
спортзала «Заря» (Слуцк), 
где он поддерживал спор-
тивную форму на протяже-
нии долгих лет.

Ольга Паздерина 

Случчанин Евгений Астрейко стал 
чемпионом Беларуси по грепплингу

ВОЛЯ К ПОБЕДЕ. Несмот-
ря на то, что в 2012 году 
травма вынудила Евгения 
Астрейко уйти с ковра, он 
вернулся и стал чемпио-
ном Беларуси. Фото: Викто-
рия Капская

По итогам первенства 
Минской области по ху-
дожественной гимнасти-
ке, которое проходило 
в Слуцке 27-28 октября, 
команда слуцких гим-
насток заняла первое 
место.

На вторую ступень пьеде-
стала поднялась команда 
Солигорска, а третье ме-
сто досталось грациям 
из Несви жа. 

Свой вклад в победу 
слуцкой команды внесли 

Диана Янковец, Ана-
стасия Ельницкая, 
Ульяна Коледа, Алина 
Козловская, Милана 
Шкрабова, Ангелина 
Лапутько и Екатерина 
Жихар.

Ольга Паздерина

ГРАЦИИ. В сорев-
нованиях приняли 
участи 40 гимнасток 
из Слуцка, Солигорска, 
Несвижа и Логойска. 
Фото: Алесь Достанко

Слуцкие гимнастки 
лучшие в области

Боксёр по призванию

Справка «ІК»

Грепплинг — вид спор-

тивного единоборства, 
совмещающего тех-

нику всех борцовских 
дисцип лин с минималь-

ными ограничениями по 
использованию боле-

вых и удушающих при-

ёмов. Данная борьба не 
включает в себя нанесе-

ние ударов и использо-

вание оружия. Стремле-

ние закончить поединок 
досрочно с помощью 
болевого или удушаю-

щего приёма является 
отличительной особен-

ностью грепплинга, так 
как в некоторых видах 
борьбы основной целью 
является либо позици-

онное доминирование 
(вольная и греко-рим-

ская борьба), либо полу-

чение очков за опре-

делённое количество 
технических действий 
(дзюдо, самбо). Отличи-

тельной чертой греп-

плинга является форма. 
Экипировка спортсмена 
состоит из шорт и раш-

гарда (обтягивающей 
футболки с коротким 
и длинным рукавом). 
Одежда должна полно-

стью прилегать к телу, 
чтобы во время схватки 
не давать преимуще-

ства сопернику.
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В Беларуси зимние шины 
должны быть установ-
лены на всех колёсах 
легкового автомобиля 
с 1 декабря по 1 марта. 
Однако низкие темпе-
ратуры и снег бывают 
до и после календарной 
зимы. Поэтому перехо-
дить на зимнюю резину 
разумно заранее.

Специалисты считают, 
что уже при температу-

рах 7-10°С летняя рези-
на значительно теряет 
свои эксплуатацион-
ные качества.
И тут уже определяю-

щим фактором является 
безопасность. Снижается 

сцепление колёс с дорож-
ным покрытием, увели-
чивается тормозной путь, 
ухудшаются устойчивость 
и  управляемость автомоби-
лем. А значит, пора «пере-
обу вать» своё авто. 

Некоторые автовла-
дельцы этого не делают. 
На зиму они ставят свой 
транспорт «на прикол», 
в результате экономят 
на резине и на бензине. 
Но это их дело. Мы же по-
говорим о другом.

Какие шины  
зимние

Правила дорожного 
движения разреша-

ют использовать зимой 
резину, которая марки-
рована: 

а) знаком в виде горной 
вершины с тремя пиками 
и снежинкой внутри неё;

б) знаками «М+S», «M&S», 
«M.S», «M S» или All  
seasons.

Остаточная высота рисун-
ка протектора зимних шин 
должна быть не менее 4 мм.

Как следует из пункта (б), 
пользоваться зимой всесе-
зонной резиной ПДД не за-
прещают. Но специалисты 
это не советуют.

Покупаем                 
и монтируем

Цены на резину на 
Слуцком авторынке: отечественная зимняя 

резина размера R15 стоит 
580 тыс. руб. за единицу.  импортная — от 780 до 
980 тыс. руб.  шипованная производ-
ства РФ — 630 тыс. руб. 

По оценке продавцов, 
наиболее популярны рос-
сийские шины: они дешевле 
белорусских.

Шины могут быть 
с направленным 

или с ненаправленным 
типом рисунка протекто-
ра. А ещё они могут быть 
асимметричными. При по-
купке и установке на авто  
обратите на это внимание. 
Шины с направленным ри-

сунком маркируются зна-
ком в виде горизонтальной 
ёлочки >>>>.  Он указыва-
ет направление вращения 
колеса во время движения 
автомобиля. Соответствен-
но, в зимнем комплекте 
две шины должны быть 
со знаком <<<<, а две дру-
гих — со знаком >>>>. Часто 
производители дополняют 
маркировку словом Rotation 
и/или используют вместо 
ёлочек большие стрелки. 
Но смысл остаётся тот же.

Асимметричная направ-
ленная шина маркируется 
словами Left (левая сторо-
на) и Right (правая сторона). 
Делается это потому, что, 
кроме направленности, 
есть требования по распо-
ложению боковин этих шин 
относительно автомобиля. 
Таких шин в комплекте 
тоже должно быть две ле-
вых и две правых.

Из сказанного следует, 
что направленные шины 
нельзя переставлять с од-
ной стороны автомобиля на 
другую. Ненаправленные 
шины в этом отношении 
более универсальны.

Диски зима-лето
Хороший вариант — иметь 

диски и для зимней, и для 
летней резины. Во-первых, 

если комплект дисков толь-
ко один, то снять, а потом 
установить каждый по се-
зону приходится дважды в 
год. А это насилие над ши-
нами, которое бесследно не 
проходит. 

Во-вторых, зимняя сля-
коть, соль разъедают и кра-
ску, и металл. В таких усло-
виях легкосплавные диски, 
которые используются ле-
том, лучше заменить на бо-
лее дешёвые стальные.

К тому же второй комп-
лект дисков со временем 
окупится, ведь перемонтаж 
стоит денег.

Шиномонтаж  
вам в помощь

«Переобуть» автомо-
биль стоит денег:  монтаж резины на ко-

лёсные диски, балансиров-
ка и установка на автомо-
биль — от 250 тыс. рублей;  только балансировка 
и установка на авто — 
не менее 150 тысяч. 

Колёсные болты затяги-
ваются руками в два при-
ёма. Если есть «секретный» 
болт, то его окончательное 
затягивание надо произво-
дить в последнюю очередь. 
А при снятии колеса откру-
чивать первым.

Время зимней резины

ГОТОВЫ. По оценке работников шиномонтажных  
мастерских, многие автолюбители тянут с перехо-
дом на зимнюю резину до наступления устойчивых 
минусовых температур. Фото: Анна Лещенко

Важно 

Окончательную затяж-

ку болтов крепления 
колеса надо произво-

дить с применением 
динамометрического 
ключа. На шиномонтаже 
вместо него пользуются 
пневмогайковёртом. 
На нём можно уста-

новить требуемую 
величину затяжки. 
Но «выдаст» ли система 
необходимое давление 
воздуха — это вопрос. 
К тому же на этом 
устройстве нет прибора, 
который бы показы-

вал момент затяжки. 
А на ключе он есть, и ве-

личину момента можно 
контролировать. 
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Любовь Кузнецова
Слуцкий район

До войны семья Нины 
Фёдоровны жила в де-
ревне Великая Слива 
Слуцкого района. Тогда 
в деревне насчитыва-
лось 250 дворов. В ней 
была школа-десятилет-
ка, почта, фельдшерско-
акушерский пункт, клуб, 
ясли. Отец Нины Фёдор 
Иванович Чижик работал 
председателем колхоза 
им.Красина в этой же де-
ревне. Колхоз считался 
богатым.

Нине нравилось жить 
в этой деревне, но отца 
в ноябре 1940 года переве-
ли в Слуцк на повышение. 
Фёдор Иванович достраи-
вал дом в Слуцке, и семья 
жила в ожидании радост-
ного события — новоселья. 
Нине шёл тогда десятый 
год, её старшему брату 
Саше было 14, младшему 
Толе — два. 

Перед войной
Воскресенье 22 июня 

1941 года выдалось очень 
жарким. Нине хотелось по-
смотреть готовность нового 
дома, в котором они скоро 
будут жить. Она встала по-
раньше, нарядно оделась 
и отправилась к новому 
дому. По дороге девочка 
услышала зловещий рёв, 
нарастающий с каждой 
минутой. Нина подняла 
голову и увидела в небе 
множество самолётов. Ей 
стало страшно, она присе-
ла, зажмурила глаза, рука-
ми закрыла уши и хотела 
расплакаться, но тут её на 
руки подхватил отец. Он 
уже знал страшную но-
вость и спешил домой. 

Ночью на Слуцк сбросили 
две бомбы. Утром 23 июня 
Фёдор Иванович ушёл в во-
енкомат, а семье приказал 
возвращаться в деревню. 
Отец считал, что среди 
своих людей прожить бу-
дет легче. 

В деревне практически 
ничего не изменилось. На-
поминало о войне только 
настроение людей и раз-
говоры. Когда-то весёлые 
и разговорчивые одно-
сельчане стали мрачными 
и молчаливыми. 

Оккупация
На третий день войны по 

улице Сливы проползли 
немецкие танки. Потом не-
делю в деревне было тихо.

На шестой день войны 
в Сливу вернулся Фёдор 
Иванович. У него было за-
дание — эвакуировать кол-

хозный скот, но выполнить 
его было невозможно: везде 
уже были немцы. Нагряну-
ли они и в деревню. У нем-
цев из местного населения 
быстро появились при-
служники. Вместе с нем-
цами они ходили по домам 
и приказывали, чтобы все 
жители деревни шли в сто-
рону магазина и несли са-
могон, сало, яйца. 

Семья Чижик вынужде-
на была снова вернуться 
в Слуцк. Евдокия Федосов-
на, мать Нины, боялась за 
свою семью. В городе они 
могли затеряться среди 
жителей, а в деревне все 
знали, что Фёдор Ивано-
вич — бывший председа-
тель колхоза и коммунист. 
Нину обрадовало возвра-
щение в город, но теперь 
она не могла узнать такой 
родной и любимый Слуцк. 

Город опустел, изредка 
проходили угрюмые жите-
ли, везде шныряли люди 
в чёрном с полицейской по-
вязкой на рукаве, не слыш-
но было весёлых мелодий 
по громкоговорителю. 

По обочине брусчатки 
длинной вереницей шли 
евреи с нашитыми на гру-
ди и спине шестиконечны-
ми жёлтыми звёздами. Их 
сгоняли в гетто. Для этого 
огородили колючей прово-
локой дома двух кварталов. 

Каждый день в 6 утра 
и в 6 вечера за 1-м воен-
ным городком, в карьере, 
где добывали гравий, рас-
стреливали людей. 

Родной город стал чужим, 
холодным и мрачным, вез-
де пахло смертью, хозяйни-
чали чужие люди.

Лагерь для  
военнопленных

В 1-м военном городке 
создали лагерь для воен-
нопленных. Их свозили 
туда ежедневно по улице 
Карла Либкнехта. Случ-
чане всегда стояли на обо-
чине дороги, рассматривая 
пленных в надежде узнать 
кого-нибудь из родствен-
ников, соседей, знакомых. 

Нина запомнила на всю 
жизнь случай, когда с гру-
зовика выпрыгнул моло-
денький боец, снял с голо-
вы пилотку, зачерпнул из 
лужи воды и стал жадно 
пить. К нему тут же под-
бежал немец и ударил по 
голове прикладом. Солдат 
упал в лужу, из ушей и рта 
хлынула кровь. Двое плен-
ных спрыгнули с машины 
и помогли солдатику за-
браться в кузов.

Лагерь был обтянут ко-
лючей проволокой. Воен-
нопленные находились под 
открытым небом, сидели 

на земле. Их охраняли 
немцы с собаками. На тер-
ритории лагеря пленные 
вырыли большой ров и це-
лыми днями в него свозили 
своих умерших товарищей. 

Без слёз на них смотреть 
было невозможно. Это 
были кости, обтянутые ко-
жей. Случчане старались 
что-нибудь съедобное бро-
сить через проволоку, хотя 
рисковали получить при-
кладом в лицо или пулю. 

К осени на территории 
лагеря вся трава была 
съедена. Пленные иска-
ли в земле корешки тра-
вы и съедали. Нине было 
жаль этих людей, ей хоте-
лось чем-то им помочь. Ве-
чером, возвращаясь с паст-
бища с коровой домой, она 
нашла на поле несколько 
клубней картошки и, улу-
чив момент, когда немцы 
отвлеклись, бросила кар-
тофель через проволоку. 
Пленные быстро образо-
вали «кучу-малу». Увидев 
это, немец открыл стрель-
бу. Нина всю дорогу домой 
плакала. 

За связь  
с партизанами

Пришла беда и в дом Фё-
дора Ивановича. Его на-
чали разыскивать как 
коммуниста и бывшего 
председателя колхоза. 
Кроме того, отец семей-
ства уже являлся связ-
ным партизанского от-
ряда им.Суворова. Семье 
надо было срочно уходить 
из города, их могли рас-
стрелять. Ночью семья Чи-
жик ушла назад в деревню 
Слива. 

Фёдор Иванович ушёл 
в партизанский отряд. 
Однажды ночью за связь 
с партизанами были 
аресто ваны 18 семей, в том 
числе бабушка (мать отца), 
тётя с тремя дочками (стар-
шей было 6 лет, младшей — 
2 года) и мать Нины. Через 
две недели тех, кто помоло-
же, вывезли в Минск, ста-
риков и детей расстреляли. 

Старший брат Александр 
после ареста мамы больше 
дома не появлялся. Нину 
и Толю приютили род-
ственники. Но долго пря-
тать их не могли, боялись, 
что кто-нибудь опознает 
и выдаст немцам. Отец 
решил переправить детей 
в Любанский район — там 
была партизанская зона. 

Жительница деревни Козловичи Любовь Кузнецова никогда не писала в газеты. Но знакомство с 
Ниной Фёдоровной Чижик подтолкнуло её «взяться за перо». «Воспоминания этой пожилой женщины               
о войне, которую она пережила будучи ребёнком, просто тронули до слёз, вызвали бурю эмоций.  
И я посчитала, что об этом нужно помнить, об этом нужно рассказывать, — говорит Любовь Алексе-

евна. — Война глазами маленькой слуцкой девочки... Таких детей были сотни тысяч — испуганных, 
голодных, замёрзших, осиротевших... Нельзя об этом забывать»...

Война глазами 
маленькой случчанки

РОДИТЕЛИ НИНЫ ЧИЖИК. Евдокия Федосовна (фото  
1939-1940 гг.) и Фёдор Иванович (фото 1947-1948 гг.). 
Фото предоставила Любовь Кузнецова

Продолжение 
читайте в следу-
ющем номере

“
Без слёз на пленных 
смотреть было невоз-

можно... Это были ко-

сти, обтянутые кожей. 
К осени на террито-

рии лагеря вся трава 
была съедена 

Шаноўны 
СЯРГЕЙ ІВАНАВІЧ 

БАГДАШЫЧ!
З задавальненнем 

віншуем Вас 
з Днём нараджэння!
Зычым Вам вялікага 
сямейнага шчасця, 

адмысловага здароўя, 
жадання творчасці  

і бадзёрага настрою!
Няхай поспех і ўдача 
будуць надзейнымі 

спадарожнікамі Вашага 
жыцця, робяць яго радас-

ным і шчаслівым!
Калектыў «Кур`ера»

Поздравляю 
ветеранов милиции 

нашего региона 
с Днём чествования 

ветеранов!
Желаю, чтобы всегда 

под счастливой 
звездой 

Вас судьба 
по дорогам водила, 

А в вашем доме 
полноводной рекой 

Жизнь спокойно 
и мирно бурлила.
Михаил Тарасевич,

бывший сотрудник 
милиции 

Выражаю огромную благодарность директору  
ОАО «Слуцкий сыродельный комбинат» СТЕЦКО 
А.Н., председателю профкома ВАСИЛЕВИЧ Л.В. 
и ВСЕМ РАБОТНИКАМ за помощь в организации 
похорон мамы.

Дробыш Т.И.
«Кур’ер» №45, 5 лістапада 2015 года.

Уважаемые ветераны органов внутренних дел! 
Примите искреннюю благодарность 

за многолетний и самоотверженный труд 
по охране покоя жителей нашей Отчизны. 

От чистого сердца поздравляем Вас с праздником, 
желаем Вам долгих лет жизни, семейного 

благополучия, оптимизма 
и успехов во всех Ваших начинаниях!

Руководство отдела внутренних дел
 Слуцкого райисполкома

Есть повод поздравить
«Кур̀ ер» подсказывает, что свой День рождения от-

мечает:
4 ноября — Евгений Сергеевич Гучок, поэт, уро-

женец Случчины

КРАСУЦКУЮ ВАЛЕНТИНУ ВЛАДИМИРОВНУ
поздравляем с Днём рождения!

Желаем крепкого здоровья,
и пусть каждый день

будет радостным и счастливым!
Середа В.И. и Тищук Е.М.

«Кур’ер» №45, 5 лістапада 2015 года.
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КСЕНИЯ КОРЗУН. 4 но-
ября  ей исполнилось два 
годика.

Уже два года крошке.
Два года радости 

для всех.
Уверенно ступают 

ножки.
Звенит, как 

колокольчик, смех.
Тебя готовы 

вечно слушать,
Хоть и лепечешь 

ты едва.
Желаем с аппетитом 

кушать,
Тебе ведь уже целых два!

Сильней в два раза 
нас ты радуй,

В два раза выше 
ты расти,

Бегай быстрее, 
но не падай.

Пусть счастье будет 
на пути!

Мама, 
братик Юрочка,

 дедушка, бабушка

Высылайте фото 
будущего име-
нинника за две 
недели до дня 
его рождения. 
Укажите ваш 
контактный теле-
фон.  Наш адрес:
info@kurjer.info

Во вторник, 3 ноября, 
в Слуцком дошкольном 
центре развития ребён-
ка «Солнышко» прошла 
спартакиада для детей 
старших групп. 

Сотрудники  учрежде-
ния подготовили для ре-
бят конкурсы и загадки 
на тему здорового образа 
жизни. 
Главным героем празд-

ника стала Королева здо-
ровья. Однако появилась 
она только в конце меро-
приятия, когда девочки 
и  мальчики  показали 
взрослым  свои  спортив-
ные возможности и раз-
гадали все загадки. 

Текст и фото:
Анастасия Орловская

Фоторепор-
таж. Больше 
фото смотрите 
на сайте газеты 
kurjer.info

День здоровья и спорта  
в детском саду
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Электрический ток — это 
не только светло и теп-
ло, но и очень опасно. 
Чтобы мы и наши близ-
кие не подвергались этой 
опасности, нужно знать 
и соблюдать правила 
электробезопасности.

Поэтому необходимо 
предельно внимательно 
и осторожно обращаться 
с электрическими прибора-
ми, инструментом и други-
ми электроприёмниками, 
применять технические 
изделия только заводского 
исполнения, внимательно 
изучать инструкцию перед 
их применением и не поль-
зоваться самодельными 
устройствами.

Во избежание несчастных 
случаев необходимо посто-
янно следить за исправным 
состоянием электропро-
водки и бытовых приборов. 
Если вы заметили нагре-
вание проводов, штепсель-
ных вилок или розеток, 
услышали потрескивание 
или увидели искрение из 
электроприборов, почув-
ствовали запах горелой 
резины или пластмассы, 
следует немедленно отклю-
чить электроприбор от сети, 
а при искрении проводки 
выключить отключающее 
устройство (пробки или ав-
томатические выключате-
ли). Использование таких 
устройств опасно — возни-
кает угроза пожара либо 
поражения электротоком. 
Дальнейшая их эксплуа-

тация допускается только 
после осмотра и заключе-
ния специалиста и при не-
обходимости проведения 
ремонта. 

С приходом холодов на-
грузка на электропровод-
ку увеличивается: многие 
включают отопительные 
электроприборы. Некото-
рые умудряются в одну 
розетку через тройник или 
удлинитель подключить 
несколько достаточно мощ-
ных приборов. Например, 
электрообогреватель и утюг 
или фен. Защитные устрой-
ства (предохранители, ав-
томатические выключате-
ли), если они подобраны 
правильно, не выдержи-
вают присоединённую на-
грузку и отключают подачу 
электроэнергии. И «доморо-
щенные умельцы» не на-
ходят ничего лучше, как 
вместо перегоревшей плав-
кой вставки сделать так 
называемый «жучок», т.е. 
намотать проволоку, да по-

толще, или поставить авто-
мат помощнее, в результате 
чего электропроводка пере-
гревается, начинает пла-
виться изоляция и может 
возникнуть пожар. Людям 
невдомёк, что в отключении 
виновата не «пробка» или 
«слабый» автомат, которые 
для того и ставятся, чтобы 
предотвратить ЧП, а пере-
грузка в сети. 

Ни в коем случае не остав-
ляйте без присмотра ра-
ботающие электронагре-
вательные приборы, если 
это не предусмотрено их 
назначением и заводом-из-
готовителем. Особенно это 
касается переносных нагре-
вательных устройств, таких 
как электрообогреватели, 
фены, утюги, паяльники 
и т.п. Несоблюдение реко-
мендаций производителя 
при их эксплуатации может 
привести к пожару.

Юрий Баранов, 
инспектор Слуцкого 
МРО «Энергонадзор»

Безопасный электрический ток:              
что можно и что нельзя 

Доверяйте делать 
электропроводку 

только специалистам, 
имеющим разрешение 
на выполнение электро-

монтажных работ.

Не прикасайтесь 
к оборванным, ле-

жащим на земле прово-

дам линий электропере-

дачи и не приближайтесь 
к ним на расстояние бли-

же 8 метров.

Не устраивайте вре-

менные электро-

проводки.

Не пользуйтесь са-

модельными элек-

тронагревательными 
приборами, инструмен-

том.

Не прикасайтесь 
о д н о в р е м е н н о 

к электроприборам, вы-

ключателям, розеткам, 
патронам и заземлённым 
металлическим предме-

там (батареям отопления, 
водопроводным и газо-

вым трубам и т.д.).

Не заполняйте во-

дой из водопровод
ного крана включённые 
в электрическую сеть 
кофейники, чайники.

Постоянно следи-

те за исправным 
состоянием электро -

проводки, распредели-

тельных щитков, выклю-

чателей, штепсельных 
розеток, ламповых пат
ронов, а также шнуров, 
при помощи которых 
электрические приборы 
включаются в электро-

сеть.

Недопустимо под 
напряжением ре-

монтировать квартир-

ный щиток, исправлять 
электрическую проводку, 
заменять повреждённые 
выключатели, розетки, 
ламповые патроны, ре-

монтировать различные 
электрические приборы, 
очищать от пыли и грязи 
осветительную арматуру 
и лампы.

Не закрывайте 
о с в е т и т е л ь н у ю 

арматуру какимилибо 
матерчатыми тканями, 
ни в коем случае не ка-

сайтесь её мокрыми ру-

ками.

Замену ламп про-

изводите только 
после того, как убеди-

тесь, что выключатель 
отключён.

При перегорании 
предохранителей их 

следует заменять новы-

ми, а не делать плавкие 
вставки из проволоки – 
«жучки».

Категорически за-

прещается вносить 
в ванные комнаты и поль-

зоваться в них электро-

плитками, утюгами, реф-

лекторами.

При уходе из поме-

щения или в ночные 
часы бытовые нагрева-

тельные приборы долж-

ны быть отключены.

Категорически за-

прещается строить 
пристройки к дому, са-

раю, бани, складировать 
дрова, сено и другие 
предметы непосред-

ственно под воздушной 
линией или воздушными 
вводами.

Соблюдение элементарных правил безопаСноСти позволит  
пользоватьСя электроэнергией без нежелательных поСледСтвий
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Корпоративная 
этика — это 

когда лежишь 
под столом 

и об тебя ноги 
не вытирают...

Пьян — это 
когда человек 
чувствует себя 

сверхизысканно, 
но не может 

произнести это.

По горизонтали: 4.Прибор для проверки горизон-
тальности и измерения небольших углов наклона. 
7.Город в Германии, родина Эрнста Тельмана. 9.Терпен-
тиновое масло. 10.Роман Эмиля Золя. 12.Французский 
писатель, автор эпопеи «Человеческая комедия». 13.Ото-
гнутый край одежды, обуви. 15.Одна из зародышевых 
оболочек у пресмыкающихся, птиц, млекопитающих. 
18.Высадка в тыл врага. 19.Красноречивый человек.
20.Меланхолик. 21.Слой подкожной клетчатки на не-
выделанной коже. 23.Мужское имя еврейского проис-
хождения, переводимое как «бог помог». 25.Высокая 
меховая шапка. 28.Столица африканского государ-
ства. 29.Отечественный живописец, руководитель из-
дания первой научной «Истории русского искусства». 
30.Бухгалтерская проводка, предназначенная для
исправления ранее ошибочно произведённой записи. 
31.Принадлежность маскарада. 32.Неправомерное до-
пущение, облегчающее доказательство. 33.Совокуп-
ность организмов, обитающих в толще воды и не спо-
собных противостоять переносу течением. 

По вертикали: 1.Шахтная печь для плавки чугу-
на. 2.Рассказ Василия Шукшина. 3.Здание, помеще-
ние для экспонатов на выставке. 5.Трава семейства 
розоцветных, медонос. 6.Польский народный танец. 
8.Гетероциклическое соединение. 11.Самоуправление,
административная независимость православных церк-
вей. 12.Грубая плотная водозащитная ткань. 14.Мо-
литвенные стихи и песнопения православной церкви. 
16.Табак, махорка. 17.Азербайджанское блюдо. 22.Город 
в Московской области. 24.Вулкан в Центральной Аме-
рике. 25.Литератор. 26.Продовольствие. 27.В Древней 
Греции: выборное должностное лицо, следившее за 
благоустройством и порядком мест торговли. 

Ответы на кроссворд в №44
По горизонтали: 7.Стеллаж. 10.Варвара. 11.Пайер. 12.Закуска. 13.Дак-

тиль. 14.Мунджанка. 15.Коньки. 17.Убыток. 19.Панадол. 23.Выбоина. 
24.Гольмий. 25.Глиссер. 26.Запарка. 30.Антипод. 32.Кувейт. 35.Ротару.
37.Изотропия. 38.Потсдам. 39.Бенефис. 40.Актин. 41.Трактат. 42.Антенна.

По вертикали: 1.Область. 2.Кувиклы. 3.Стеклов. 4.Майами. 5.Ландау. 
6.Артишок. 8.Шардоне. 9.Веранда. 16.Каховский. 18.Бельканто. 19.Панте-
ра. 20.Леопард. 21.Дышло. 22.Бирка. 27.Статика. 28.«Ипполит». 29.Густера. 
31.Брифинг. 33.Евдоким. 34.Тимпан. 35.Рябина. 36.Тоннель.
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Своей статью дорожу,
За фигурою слежу.
И зимой, и даже летом
Соблюдаю я диету.
Но чудес не ожидая,
За фигурой наблюдаю:
Она ночью 

без будильника
Тайком ходит 

к холодильнику!
В том-то, видимо, и дело,
Что еды 

желает тело! 

К.Калина

Что выявила 
слежка

 Здравствуй, мой лю-
бимый и суженый! Вот 
уже три дня прошло с тех 
пор, как мы расстались. 
Я, конечно, обещала тебя 
ждать из армии, но не ду-
мала, что это будет так 
долго. Впрочем, ты ниче-
го такого не думай, я тебя 
жду и дальше буду ждать, 
пока терпение есть.

 Здравствуй, милая!
Сегодня мы целый день 
отжимались от пола, поэто-
му, извини, почерк немного 
неровный. Служу я хоро-
шо, хотя командир говорит, 
что плохо. Но я не обращаю 
внимания, мало ли что 
люди болтают...

Получила твою кар-
точку, на которой ты воз-
мужал и в шапке. Да, ар-
мия делает из таких, как 
ты, настоящих мужчин. 
В свою очередь, граж-
данская жизнь делает из 
таких, как я, настоящих 
женщин.

Вчера ночью у меня из
тумбочки украли зубную 
пасту «Лесной эликсир». 
Мою любимую. Но это ни-
чего. Зачем она мне без зуб-
ной щётки, которую украли 
неделю назад? Зубы у меня 
всегда были крепкие, а те-
перь в армии особенно. Так 
перебьюсь. Как, впрочем, 
и без бритвы, но это уже 
другая история. 

 Я часто вспоминаю
нас с тобой, как мы пры-
гали с гаражей! Жаль, что 
тогда головой ударилась 
я, а не ты, а то мы бы сей-
час были вместе! Напиши 
мне, есть ли у вас в армии 
гаражи? Приезжай скорее, 
а то мало ли что. Приму 
любого, то есть приму тебя 
любого!

 Здорово, Валька! Вче-
ра получил твоё письмо 
наш сержант. Часть у нас 

секретная, поэтому все 
письма проходят через 
него. Вот пока и все ново-
сти. Пока.

Милый Серёжа, сегод-
ня у тебя день рожденья, 
ты помнишь? Попроси ко-
мандиров, пусть для тебя 
там, в армии, прозвучит 
хорошая песня!..

А вчера мы с ребятами 
в казарме гадали, у кого 
какая суженая будет. Мне 
выпало, что будет пьяни-
ца. Ты не больно там по 
ресторанам-то ходи...

Серёженька! Каждый
раз, когда я хожу на танцы 
в артиллерийское учили-
ще и вижу там военных, 
я вспоминаю о тебе. А у вас 
в казарме бывают танцы? 
Напиши. Хорошие ли ре-
бята спят рядом с тобой? 
О чём вы разговариваете? 
Я пока с подружками ста-
раюсь не разговаривать, 
так как они меня не по-
нимают. «Зачем, — гово-
рят, — ты этого придурка 
ждёшь?» Я им отвечаю что-
то, а сама всё время думаю 

о тебе, о себе, о нас с тобой. 
А что ты думаешь обо мне, 
о себе, о нас?..

Любимая, твоё письмо
признали лучшим в нашей 
части, и фотография, кото-
рую ты прислала, висит на 
Доске почёта. И ничего, что 
на фото ты в купальнике! 
Моё солдатское вообра-
жение представляет тебя 
в гимнастёрке, в кителе.

Я живу очень хорошо.
Вчера заходил твой друг 
Рудольф, передал привет 
от тебя. Вспоминали с ним 
тебя, всякие смешные слу-
чаи, как мы с тобой ходи-
ли и нас с тобой все звали 
«жених и невеста», так что 
ушёл он только под утро. 
Ну ладно, привет Лёшке 
из 10 «Б», который служит 
вместе с тобой, пока!

 Здравствуй! Получил
твоё письмо, спасибо. Вче-
ра с Лёшкой перед отбоем 
вспоминали тебя и моего 
друга Рудольфа. Кто это 
такой? Так и не вспомни-
ли. Передавай ему от нас 
привет.

 Здравствуй, милый
Серёжа! Я тебе сейчас всё 
объясню. Это не то, что ты 
думаешь... В общем, вчера 
я так долго ждала твоего 
письма, что не выдержала 
и вышла замуж...

Не волнуйся, это шутка. 
Я ведь знаю, вам в армии 
так необходим весёлый 
смех и добрый розыгрыш! 
Остаюсь, пока твоя Валя.

 Здравствуй, Валя!
Спасибо тебе за письмо! 
Вчера, получая его, я так 
плясал, что меня переве-
ли в Краснознамённый 
ансамбль песни и пляски 
имени Маты Хари. Теперь 
во время репетиций и кон-
цертов у меня есть время 
подумать о нас с тобой.

 Знаешь, Серёжа, мне
неловко тебе советовать, 
но постарайся приобрести 
в армии какую-нибудь хо-
рошую профессию, а ещё 
лучше — две или три. Тог-
да, когда ты вернёшься 
домой, ты сразу сможешь 
хорошо зарабатывать на 
двух-трёх работах. И мы 
будем счастливы!

Письма по уставу
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ноч        дзень ноч       дзень ноч       дзень

    +5...+13     +1...+5+2...+5

Дзякуем, што нас чыталі! Заставайцеся і надалей з «Кур’ерам»!
Інфа-Кур’ер

Адрас рэдакцыі: ПУП «Інфа-Кур’ер», 

вул. Камсамольская, 1-10, г. Слуцк-9, 223610. 
Тэлефон/факс (8 01795) 2 09 04.

Для лістоў: а/с 53, 223610, г. Слуцк-9.

Заснавальнік
 і галоўны рэдактар:

Станкевіч
Сяргей 

Дзмітрыевіч

Пасведчанне 
аб рэгістрацыі 

Міністэрства інфармацыі 
Рэспублікі Беларусь № 20 

ад 06.10.2009 г.

Рэдакцыйная 
калегія:

Сяргей Багдашыч
Сяргей Станкевіч

  Ігар Ціткоўскі

Заказ № 709   
Надрукавана ў друкарні ТДА «Знамение», Лиц. ЛП № 02330/85 ад 23.01.2014 г.

Адрас друкарні — вул. Каржанеўскага, 14, г. Мінск
Тыраж — 5 240 экз. Аб’ём выдання — 8 друкаваных аркушаў, 420×600 мм 

Падпісана ў друк — 03.11.2015 г. у 12.00

Падпісны 
індэкс — 

64066
>
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Ингредиенты

4 яйца
1 ст. муки
1 ст. сахара
2 яблока
лимон
сливочное масло

МАСТЕРОВ СПОРТА 
СРЕДИ СЛУЧЧАН ПРИ-
БЫЛО. Впервые за по-
следние десять лет звание 
мастера спорта по художе-
ственной гимнастике при-
своено случчанке Диане 
Янковец.

Как рассказала «ІК» 
Светлана Ковалевская, 
тренер Слуцкой ДЮШОР, 
Диана занимается гим-
настикой с трёх лет. Свою 
первую награду она заво-
евала на международном 
конкурсе Baby Cup в 3 года 
и 8 месяцев. Каждый год 
в данном турнире спорт
сменка входила в тройку 
призёров. Текст: Ольга Пазде-
рина. Фото: Алесь Достанко

Яблоки помыть, раз-
резать на четыре ча-

сти, удалить сердцевину. 
Нарезать тонкими доль-
ками, сложить в миску, 
сбрызнуть соком лимона, 
чтобы яблоко не потемне-
ло, и перемешать.

Яйца взбить миксе-
ром в пышную пену. 

При взбивании тонкой 
струйкой всыпать сахар 
и взбивать до получения 
пышной яичной массы 
(около 10 минут).

На поверх-
н о с т ь 

в з б и т о й 
м а с с ы 
всыпать 
муку и 
аккурат-
но пере-
мешать (снизу вверх) тесто. 

Смазать форму 
для  выпечки сли-

вочным маслом и вылить 
половину теста. Сверху 
выложить слой яблок  
и покрыть их оставшимся 
тестом.

 Шарлотку выпекать 
около 3540 минут 

(в разогретой заранее ду-
ховке) при 180 градусах. 
Ни в коем случае нельзя 
открывать духовку, чтобы 
пирог не опал.

Рецептом поделилась 
Любовь Горбунович

Яблочная шарлотка

1

2

3

4
5

Подробнее 
о Диане Янко-

вец читайте 
в ближайших 
номерах «ІК»
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